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长达150米的仓库两侧，密密麻麻地
放着超过20000台隆隆作响的机器。

灯光昏暗，只有 LED 灯在不断地闪
烁着绿光。巨大的噪音中，还有鼓风机和
空调的声音，是他们确保了仓库不会变成
一个桑拿房。然而，闷热烦躁的气氛却怎
么也挥之不去。这就是我的工作环境，我
是一名比特币矿工。我的工作就是每天
巡视一遍仓库里的机器，用手中的笔记本
电脑对每一台机器进行测试。如果发现
问题，就按照操作手册上说的步骤执行
——“重启——重新连接线路板——卸下
机器交给技术部门”。

一

矿场墙上贴着一条标语——“时间就
是金钱”。

2017 年初，第一次走进这个位于内
蒙古鄂尔多斯的“矿场”，其实是仓库机房
的工作地点时，我被巨大的轰鸣声吓得倒
退了三步。刚开始的时候，我并不知道为
什么这个地方叫作矿场。

有次休息的时候，看到同事们神秘地
围成一圈，对着一个屏幕念叨着什么。我
凑上去一看，是一张弯弯曲曲的折线图，
最上面写着几个英文字母——Bitcoin。

一位同事告诉我，这些字母翻译成中
文叫“比特币”，而这个机房就是用来“挖”
比特币的地方，所以被形象地称为挖矿的
矿场。可一个虚拟的东西，为什么会用挖
这个词呢？我仍然百思不得其解。

同事也解释不清，让我去问带班的组
长。戴着黑框眼镜，看起来就像一个技术
宅男的组长应该已给很多人解释过，他很
耐心地给我讲了这背后的原理：“其实比
起挖矿，获取比特币更像是美国和澳大利
亚都有过的淘金热。”

“挖矿给人的感觉是一分付出一分收
获，但与在河水里淘金不一样。除了纯粹
的体力劳动之外，还需要足够的耐心和很
好的运气。挖比特币就是这么一种感觉。
更确切地说，我们的挖矿是参加一场每10
分钟举办一次的‘饥饿游戏’，全世界的矿
工都会参与，而游戏的奖品就是比特币。”

组长解释，之所以你看到现在的矿场
规模这么大，是因为拿到奖品的难度在与
日俱增。

这背后有很多原因，比如参加的矿工
越来越多，像我们这里这样的矿场，现在
光中国就有百八十个，而新建的矿场大多
在冰岛和俄罗斯等的荒无人烟的地方。
但同时，单场游戏的奖品却越来越少。这
是“中本聪”在创造比特币的时候就强制
规定的。2012 年之前，每场游戏可以产
生 50 个奖励。之后每 4 年就会减半，也
就是说，现在，每场游戏只会产生 12.5个
奖励。而且，这游戏还有明确的结束时
间，当比特币数量达到 2100 万枚的时候
就会彻底结束。估摸下来，应该也就是
2050年前后。

组长告诉我，这还不算，每次游戏的
难度也在不断加大。怎么说？因为这游

戏从本质上讲就是猜数字为了控制发行
速度，正确答案的数字正在变得越来越复
杂。矿工们以前可能猜10次就能猜中的
数字，现在猜1000次都未必对。

“所以我们矿场的墙上要贴上‘时间
就是金钱’，因为时间在这里真的就是金
钱——越早尝试，就越可能拿到新的比特
币。”说到这里，组长突然停下来看着我。

我还在努力消化他刚才的那些话，突然
反应过来，他是在嫌我浪费工作时间了。

回到岗位上我才想到，其实还有一个
最重要的问题没问——拿到比特币这个
奖品又如何？为什么我们要参加这样一
场游戏呢？

二

关于这个问题，在不久后我自己就找
到了答案，因为同事教会了我看比特币的
价格图。那时还是 2017 年年初，一个比
特币大概值1000美元，也就是6000多元
人民币。显然，一场每10分钟就派出巨额
奖金的游戏，确实没有不参加的理由。

而且我很快就知道了这场游戏的诀
窍——那就是没有诀窍。

所谓的挖矿算法，也就是猜数字的方
法，其实是固定而简单的，并不存在什么
可以改进的地方。

所以赢得游戏的方法只有一个，那就
是寻找在单位时间内能执行最多次算法
的硬件。另外，1+1=2，谁拥有这样的硬
件数量最多，谁就最有可能赢得游戏。

从同事那里我也知道了，整个比特币
的挖矿史其实就是挖矿硬件的迭代史。
刚开始的时候，大家都用普通电脑的
CPU挖矿，那是一个美好的、个人就能挖
矿的时代。

到 2010 年，有人发现 AMD 公司出
产的 GPU 芯片有一个特定的计算部件，
可以加速猜数字的关键步骤，于是多个
GPU组装成的“GPU矿机”迅速淘汰了普
通电脑矿机——这也是近几年来为什么
显卡和其他电脑硬件不同，价格经常不降
反升，而且还老缺货的原因。

再到 2011年年末，FPGA（现场可编
程逻辑门阵列）矿机横空出世，因为它剔
除了 GPU 中不必要的图像计算硬件单
元，所以效率大幅提升。也就是在那时
候，出现了第一个矿场 Eligius。不过，当
年的矿场还只处于萌芽期，矿工依然主要
指的是全世界默默挖矿的个人电脑们。

而我现在每天维护的矿机，已经是第

四代，也就是 ASIC 芯片机（一种为专门
目的而设计的集成电路）。比起 FPGA
来说，ASIC芯片牺牲了灵活性，造出来就
是为了猜数字挖矿，所以效率再次有了质
的飞跃。

如果作个简单的比较，CPU的挖矿速
度是 1，那么 GPU 大概就是 10；FPGA 矿
机的速度虽然只是 8，但消耗的电能比
GPU 小 40 倍 ；而 ASIC 的 挖 矿 速 度 是
2000，功耗与GPU相当。

这样也就很容易理解，为什么 ASIC
芯片一问世，就迅速将其他三类矿机赶出
了市场。另外，到了这个阶段，矿场已经
成为挖矿的主力。因为一台主流的ASIC
芯片矿机，如蚂蚁矿机 S9，要卖到 1万多
元钱。而这时候想要挖到比特币，已经至
少要上百台S9日夜不停地运转。

排名前三的矿场迅速成为中国选手
的竞技场。前些年中国在IT领域积累起
来的强大供应链和制造能力，在此时发挥
得淋漓尽致。

以比特大陆为例，因为设计出了比特
币挖矿专用的ASIC芯片，于是这家公司迅
速成为世界矿机界的领头羊。这两年他家
的矿机销量在数十万台以上，每台矿机要
用上百颗 ASIC 芯片，例如一台蚂蚁矿机
S9就要使用189个ASIC芯片。听说2017
年上半年，这家公司的净利润已经超过10
亿元人民币，那么在比特币暴涨的2017年
下半年，利润水平该更加惊人吧。

三

时间过得很快，转眼我已经在这个矿
场工作了半年。就在庆幸冬去春来，再也
不用在北方的寒夜里瑟瑟发抖的时候，组
长通知我们，矿场要搬家了。

身边的老员工对此都非常淡定，转身
就开始收拾行李，留下我们一帮新人一头
雾水，不知道发生了什么。后来我们才知
道，像候鸟般迁徙是矿场的惯例，冬天在
新疆、内蒙古一带，夏天就会去四川。可
几万台机器的搬家可不是件容易的事情，
这又是为什么呢？

直到看到四川的矿场新家我才顿然
醒悟。新的工作地点就在一个水电站边
上，江水在窗外奔流不息。

对于矿场而言，收益＝生产的比特
币×币价-矿机成本-电费-维护费及人
工成本-矿场折旧费。

万万没想到的是，挖矿开支的大头并
不是我觉得很贵的矿机，当然也不会是我

们这些廉价的人力，而是电费。事实上，
早在鄂尔多斯的时候，我就觉得整个矿场
像是一个用电的黑洞。

组长曾在闲聊时提过，我们矿场一个
小时要用掉 40 兆瓦时电，相当于 12000
个家庭的用电量。尽管当地政府给了很
多优惠，但每年还是要缴纳上亿元的电
费。而这还是一个电力过剩的地方。还
有比那里电费更便宜的地方吗？

有，那就是夏天丰水季节的四川。
沿着301国道开向四川康定的时候，

一路上经过的水电站大大小小不下几十
个。汹涌的江水给水电站带来了源源不断
的电力，在夏天，这些电根本来不及传输出
去。然而，当比特币矿场如雨后春笋般出
现之后，电力闲置的情况就不复存在了。

我们矿场的新址是一排整齐的蓝色
塑钢大棚，依山而建，每个大棚里都有几
千台矿机。水电站的发电 7×24 小时支
持了矿机的运转，财大气粗的矿场主往往
会包下整个水电站，为的就是确保自家矿
机的电力供应。

尽管夏天山区里气温只有20多摄氏
度，但每当打开大棚的门，一股热浪还是
会扑面而来——几千台矿机24小时不间
断运转产生的热能，可比那些普通机房大
多了，我几乎每天都会发现几台矿机的电
路板被烤出黄斑，无法修理只能更换。

但组长和我们说，这样依然是值得
的。因为丰水季节的水电站电费边际成
本接近于零，矿场直接用承包的方式买下
一个电站的电力，一个月只需要四五百万
元人民币，远比在鄂尔多斯的时候便宜。

那到了枯水季节呢？我好奇地问。
组长叹了口气，因为这两个季节水电

站的产电量可以差 5 到 10 倍，所以电价
会在枯水季节往上浮好几倍。这也是为
什么一到夏末秋初，矿场们又会不畏严寒
向新疆和内蒙古等地迁徙。

四

我的矿工生涯在今年初戛然而止。
去年底，矿场老板把迁徙地定在了新

疆。没有想到，就在刚刚过完新年的1月
4 日，新疆互金办发文，要求各地政府部
门排查当地比特币矿场情况。

尽管没有说要直接取缔，但当地政府
还是防患于未然地取消了之前以招商引
资为由给我们的电价优惠——国家电网
标准价是一千瓦时 0.4元左右，而之前给
矿场的优惠价是0.2元—0.3元之间。

翻了近一番的电价让矿场利润骤减，
而比特币价格也结束了单边上涨趋势。
尽管我们的莱特币矿机还在赚钱，但老板
还是决定见好就收，结束了这项政策风险
越来越大的生意。

至于我身边的同事，大多因为买卖各
种数字货币赚了些钱，此时就作鸟兽散
——有的去了别的矿场，有的干脆彻底投
身币圈做职业投资。

我因为进入行业太晚，买币更晚，所
以并没有靠这个发财致富。但长期的矿
场工作让我落下了耳鸣的毛病，医生说，
如果你再在这样的环境下工作两年，听力
就会永久受损了。但这也不是我离开矿
场的关键理由。事实上，是我意识到，在
这里上班根本连矿工都算不上。

我不懂哈希值，不懂默克尔根，区块链
和数字签名对我来说只有一个懵懂的概
念。我和这个号称“互联网时代的黄金”的
比特币之间的联系，只有维修不完的矿机。

中本聪设想的那个“去中心化”“人人
平等”“算力民主”的世界并没有到来，站
在矿机外的我，和掌控算力的人，差距只
在越扩越大。我准备报考明年的研究生
考试，重新进入校园学习知识。我要去做
真正的极客，而不是一个只知道擦灰的矿
工。 （文章来源：云锋金融微信公众
号。本文由云锋金融集团有限公司授权

发布，本报有删改。不构成具体投资建

议。敬请投资者注意，投资涉及风险）

今年1月份，曾经风光一时的比特币走

出了一波跳水行情，价格从2万美元一度跌

至1.1万美元，几近腰斩。此前，一些国家

的监管部门已纷纷采取措施，取缔、限制比

特币等虚拟货币交易。拥有全球最大的比

特币交易所的韩国最近也明确表示，正在

准备一项禁止通过交易所进行加密货币交

易的法案。而比特币背后的区块链技术概

念，在今年年初的A股市场上一度大热后，

也在市场的严密监管下归于沉寂。

所谓的区块链，是指分布式数据存

储、点对点传输、共识机制、加密算法等计

算机技术的新型应用模式。区块链本质

上是一个去中心化的数据库，也是比特币

依赖的底层技术。在比特币区块链中，每

一个数据块中包含了一次比特币网络交

易的信息，用于验证其信息的有效性和生

成下一个区块。

用术语解释区块链概念有些拗口，这

些都不明白也没关系。所谓万变不离其

宗，其实只要略懂电脑网络，就能明白其

中风险。区块链的运行一离不开电脑实

时处理，二离不开网络传输信息。随着比

特币等虚拟货币交易次数越来越多，需要

传输和处理的信息总量会成指数级增长，

其背后需要支撑的硬件配置就会越来越

高，导致系统不堪重负。

目前，数据写入大型区块链，要等待

10 分钟。等所有节点都同步数据，则需

要更多的时间。拿比特币举例，当前产生

的交易有效性受网络传输影响，比特币交

易每次的确认时间大约10分钟，6次确认

的话需要1个小时。这么慢的交易速度，

连比特币拥趸们都不待见，“北美比特币

大会”组织者今年就在其网站上宣布，由

于网络拥堵和人工处理速度缓慢，他们停

止接受比特币付款购买门票。

随着交易数据量不断增长，区块链数

据库将越来越庞大，直到耗尽系统资源，而

这一技术风险，目前尚未有完善的解决方

案；即使解决了，也会是谁的机器算力强，

谁的网络带宽大，谁更占优势，这又与区块

链标榜的“去中心化”背道而驰。这一道

理，已经被比特币从创始之初的人人都可

“挖矿”的相对公平合理设计演变成了谁的

算力强谁就能占优所证明。此外，无论电

脑还是网络，都有被黑客攻击或操纵风险，

一些比特币交易所因为受到黑客攻击而损

失惨重甚至关门大吉，就是例证。

区块链难以“小而美”是比特币们的

一大硬伤，估值则是比特币们另一大风

险。比特币等虚拟货币的价格完全建立在

市场买卖的基础上，既没有一篮子货币可

锚定，又没有政府信用做背书，也不像

金、银等贵金属集价值和使用价值于一身

……所以价格必然上蹿下跳，波幅惊人。

曾经于2014年高调支持比特币支付的微

软，今年初也悄悄取消了微软商店对比特

币的支持，原因就在于比特币价格波动太

大受不了。

值得警惕的是，市场有一些私募机构

大佬对并不成熟的区块链技术和虚拟货

币风险视若无睹，不断下重注。当然，你

看好，关起门来投，闷声发大财就行了，但

出来高调跟大家讲区块链好，我投了，你

们快跟，就不大地道了。对投资者来说，

还需理性认识比特币及区块链的风险，谨

慎对待所谓的投资机会。

理性认识比特币及区块链风险
□ 梁 睿 比特币的来龙去脉

□ 金 风
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编者按 去年 9 月份，央

行等七部门发文叫停各类代

币发行融资。此后，国内几大

比特币交易所相继关闭场内

交易。近日，多地金融管理部

门积极行动，综合采取电价、

土地、税收和环保等措施，引

导虚拟货币“挖矿”企业有序

退出。本文以一个比特币矿

工的视角，生动记录了比特币

生产过程，展现了挖矿产业的

畸形一面和投资风险。

2008 年,国际金融危机爆发。同年 11月 1日，在
前人的理论和实践基础之上，一位化名中本聪的“神秘
人”发表了一篇《一种点对点的现金支付系统》的论文,
阐述了他对电子货币的新构想。

2009 年 1月 3日，中本聪在位于芬兰赫尔辛基的
一个小型服务器上挖出了比特币的第一个区块——创
世区块（Genesis Block），并获得了首矿”奖励——
50个比特币。在创世区块中，中本聪写下这样一句话：
The Times 03/Jan/2009 Chancellor on brink
of second bailout for banks.（财政大臣处于第二次
援助银行的边缘）。这句话是英国《泰晤士报》当天的头
版文章标题。

通俗的说，比特币是一种由开源的P2P（点对点）软件
产生的电子数据。比特币的初始来源就是中本聪设计的
比特币系统给出的奖励。比特币账户间交易很像个人发
送电子邮件，先要安装一个比特币客户端，账户就像是个
人电子邮箱地址，而密码就像是比特币交易的个人私钥。

在比特币的网络中，每个安装了客户端的节点都
拥有一个分布式数据库来管理比特币生产、交易，查询
账户余额记录，同时也更新和记录着比特币系统变化
的最新记录。当要给朋友发送 1 个比特币的时候，需
要进入比特币个人账户，用个人私钥发出转账信息。
周边的节点会检查你的账户是否拥有 1 个比特币，如
果有，则同意这次交易，并且把这条信息广播到附近的
节点，一传十，十传百，很快整个网络都会确认这笔交
易信息，然后写入到区块中。朋友将会收到这个比特
币，交易就算完成了。

区块链是比特币的底层技术，为了保证比特币交
易的准确性、公正性和可追溯，需要通过区块链技术记
录和确认整个交易过程，就像银行系统准确记录每一笔
资金的汇划金额和支付时间、交易对象。比特币交易系
统每 10 分钟就将这段时间内全网所有的交易数据打
包，存储在特定的区块文件中，并发送到每个节点，这些
区块文件按照时间先后顺次排列，就成为区块链。

由于比特币网络中有许多电脑节点，这些节点就
像一个个“账房先生”，如何从中找出那个记账又快有
准的“账房先生”来生成唯一被系统认可的区块呢？中
本聪创造了比特币的奖励机制，既哪个“账房先生”能
够最全搜集前10分钟内的全网交易数据，并且最快猜
出特定复杂方程的解并发送到网络上让大家确认，就
让他成为这个区块的记账者，奖励一开始是50个比特
币，以后每隔4年减半，直到2140年2100万枚比特币
全部发完为止。

中本聪设计的这套奖励机制，鼓励各比特币节点
努力工作，保证了比特币区块链的正常运转，并不断产
生新的区块链，保证比特币的发行和流转。

一开始，比特币不过是区块链技术的一项实践活
动，前景如何，谁也不好预测，参与的也是一些计算机
网络和密码学爱好者。比特币也不大受待见，一美元
能买一大把，接受的人也少，美国一位程序员曾花1万
个比特币买了两块总值 25 美元的匹萨饼，现在来看，
这两块匹萨可能成为史上最贵匹萨了。

比特币价格扶摇直上还是有了交易所以后的事。
随着比特币总量的增加，以及比特币和法定货币之间交
易需求的增加，比特币交易所应运而生。比特币交易所
的出现，又使得比特币吸纳了大量的投机资金，价格扶摇
直上。2010 年，世界上第一个比特币交易所 Bitcoin
Market（比特币市场）诞生，不过好景不长，由于技术原
因，很快就偃旗息鼓。比较著名的是MtGox（门头沟），
该交易所于2010年7月份成立于日本东京，在交易高峰
期的时候，该交易所处理的比特币交易量一度占所有比
特币交易所的70%，但这家交易所也是命不好，因为丢失
了85万个用户的比特币而于2014年关门。此后，全球
又陆续出现了100多家交所，中国境内的交易所也异军
突起，一度占据了全世界交易总量的八成。

比特币交易所通过线上撮合交易大大便利了比特
币炒作和变现。毕竟，在交易所交易比特币，只在充值
和提现的时候才记录到比特币区块链，而用户间的买
进卖出交易则记录在交易所的服务器，并不受系统时
间的限制。

要指出的是，在中本聪的比特币系统中，并没有设
计交易所这样的一个中心化的市场。由此，我们也可
以看出比特币的异化路径。

由于交易所的繁荣，比特币可以大规模地在全球
各比特币交所所交易，并转换成各种货币，从而也为资
金外逃和洗钱创造了方便之门，这也是各国央行打击
的重点。各个国家和地区监管部门对比特币等虚拟货
币交易的各项监管措施，基本都出台于比特币和法定
货币之间的交易异常繁荣之后。2013年12月5日，中
国人民银行等五部门发布关于防范比特币风险的通
知，要求各金融机构和支付机构不得以比特币为产品
或服务定价，不得从事比特币相关业务，不得直接或间
接为客户提供其他与比特币相关的服务等；2017年 9
月4日，中国人民银行等七部门又联合出台严令,叫停
代币交易平台的兑换功能，特别是与法定货币的兑换
功能。此后，中国境内比特币交易所全部关停。


